

¡PALMESANAS!

Baratura Desastrosa

CALLE DE SAN NICOLÁS, NÚMERO 44

NUEVOS SURTIDOS

Nuevas rebajas en sedas, lanas, paños, muselinas, batistas, gasas, delantales y otra diversidad de artículos de alta novedad.

¡SENORAS! acudid nuevamente á la tan desastrosa Gran Bretaña.

CALLE DE SAN NICOLAS, NÚMERO 44

COK Y LEÑAS DE TODAS CLASES

en la casa-mata al lado de la Plaza de Toros

DEPÓSITO DE FRANCISCO RAMIS

El Cok procedente de la fábrica del Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras sin aumento de precio.

Se sirven á domicilio leñas de pinoy de olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de Cok es de 40 kg.

Los encargos se sirven con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos, número 1, 3.º

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA

La misión de la Embajada empieza á sufrir tropiezos, apenas comenzada su espinosa tarea... Se ha sabido que el *Conde del Venadito*,—y el resto de la escuadra que escolta al Embajador—ha tenido que entrar en el puerto de Algeciras de arribada forzosa, por el mal tiempo y el estado del mar.

El Sr. Moret, comunicando esta mañana al Sr. Sagasta la noticia, le mostraba los despachos ante los cuales la perplejidad de ambos fué grande. El uno era de Tánger fechado anoche y decía: el mar está bellísimo y una luna espléndida platea sus azuladas ondas; pero aún no hemos dividido la escuadra. En el otro telegrama se decía, casi á la misma hora: hemos arribado á Algeciras por el mal tiempo y el mal estado del mar. ¿En tan corta distancia presentaba el mar tan nuevos aspectos? Esto se preguntaban los señores Sagasta y Moret.

Pero es el caso que hasta la fecha no se sabe que la escuadra haya abandonado el puerto de Algeciras. Esto es lo único que se advierte en todo esto, y en definitiva.

En cuanto á la misión del general, el señor Moret dice que aunque esperaba nuevos pliegos de Marruecos no los ha recibido ni sabe cuando podrá recibirlos el señor Potestad Fornari.

El asunto de los vascongados está en período de gestación todavía, aún después de la conferencia que aquellos celebraron con el Sr. Sagasta.

Claro es que ni los comisionados vascongados ni el Sr. Sagasta quieren la ruptura, aquellos porque estiman que serían sus consecuencias graves y no quieren que pueda echárseles la culpa del rompimiento, este porque el Gobierno está muy necesitado de tranquilidad y no de aventuras.

Los comisionados han tomado el acuerdo de salir dos por provincias para reunir á las diputaciones y darles cuenta de la cuestión pendiente quedándose encargados de resolver en definitivo y no siendo estos sino los mandatarios de aquellas.

De esta suerte si la ruptura viene, vendrá por acuerdo de todas las diputaciones y de ningún modo por mera apreciación de los individuos que componen las delegaciones que aquí se encuentran.

Las negociaciones quedan por lo mismo en suspenso hasta que las Diputaciones de Vizcaya, Alava y Guipúzcoa dicten ese á manera de fallo sobre su futura conducta con respecto á las proposiciones del Gobierno.

Es de esperar que las diputaciones vascongadas hagan un esfuerzo y también que el Gobierno trataría de llegar á una inteligencia para evitar espinosas cuestiones ó futuras aventuras.

Un periódico de la mañana publica hoy un fantástico suelto para decir que el señor Silvela ha impuesto condiciones al Sr. Cánovas para su reintegro en el partido conservador.

Con decir que los mismos conservadores ortodoxos han desmentido la especie propagada por el diario aludido, está dicho todo. Aparte de que los amigos del Sr. Silvela afirman que está hace algún tiempo que no ha celebrado conferencia alguna con el distinguido jefe de los conservadores.

Los mismos conservadores, se lamentaban de la mala intención con que está redactado el suelto que tiende indudablemente á hacer ver que las actuales condiciones de constitución de aquel partido, no son lo más á propósito para sustituir á los liberales, y esto—añadían—no sienta bien en un periódico que siempre fué y aun hoy lo sigue siendo, fiel defensor de las vigentes instituciones.

Además, nadie ha podido dár crédito al hecho de ir al Sr. Silvela, político de los pocos que hoy tenemos serios, á imponer que fulanito, menganito y zutanito no sean ministros, pues bien aquel ha afirmado según carta escrita á unos amigos que antes de aproximarse al Sr. Cánovas precisarían hacerse ciertas reelecciones en el partido conservador, no es el antiguo *leader* del señor Cánovas, hombre que necesita recurrir á ejemplos de otros políticos.

Un rumor que al principio no se dió crédito comenzó esta tarde á circular en los centros políticos. Reférase á los diputados antillanos no conformes con la política del Sr. Maura.

El rumor han venido á confirmarnos los mismos diputados, y merece ser calificada de importante la resolución que piensan adoptar.

—Si al abrirse las Cortes—decían á cuantos querían escucharles,—sigue siendo Ministro de Ultramar el Sr. Maura nosotros abandonaremos el partido gobernante, por creer que el Sr. Sagasta autoriza los actos de aquel consejero, atentorios á los intereses cubanos y á la política seguida por el partido Unión Constitucional de la Isla. Nos iremos con los conservadores, pero dando el Sr. Sagasta el último año en pleno Parlamento.

Esta tarde se ha dicho que un regimiento de caballería de guarnición en Madrid, había dirigido al Ministro de la Guerra una instancia pidiendo que se estableciese en el cuerpo á que pertenecen, la escala cerrada para los empleos.

Dos horas y media ha paseado el señor Sagasta en carruaje por el Retiro.

Al regresar á su casa ha recibido entre otras visitas la de los Sres. marques de la Habana y conde de Xiquena.

Hay escasez de noticias.—*El Corresponsal*.

20 de Enero de 1893.

Puerto

en Puente Mayorga

Detalles del proyecto

El Imparcial publica un patriótico artículo oponiéndose á que en Puente Mayorga se construya el puerto proyectado.

Por la actualidad que el asunto reviste, vamos á tratar del mismo, consignando algunos detalles.

Puerto Mayorga es un punto enclavado fuera del radio de la bahía de Gibraltar pero más cerca de este puerto que del de Algeciras: posee una ensenada de abrigo para los buques en los fuertes temporales que azotan una ú otra bahía según reinen vendabal ó Levante huracanado.

Puerto Mayorga es el punto mercantil del pueblo de San Roque de donde dista 3 kilómetros y también comunica fácilmente con La Línea, para cuya población se destinan gran número de las mercancías que se alijan en dicho punto procedentes del Reino ó sea en comercio de cabotaje.

Está dotado de una Aduana de tercera clase con un empleado pericial de 2.000 pesetas de sueldo y habilitado para importar carbón de piedra, exportar toda clase de mercancías, excepto minerales de plomo y para hacer el comercio de cabotaje en toda su extensión.

Tiene Alcalde pedáneo y su población es de menos de 200 vecinos.

Distancia del Campamento 600 metros; de la estación del ferrocarril de San Roque, cinco kilómetros y medio, y de los primeros centinelas ingleses unos 4.600 metros.

A principios del año 1893, la Dirección General de Obras Públicas ordenó á la jefatura de esta provincia, que se hicieran estudios para hacer un puerto en Puente Mayorga. Si mal no recordamos en Marzo fué allí un ingeniero de caminos, el cual redactó el ante proyecto del puerto, que mereció la sanción de la superioridad, ordenándose á fines del mismo 93 que se hiciera el proyecto completo.

Según rumores, en el proyecto se consignan los siguientes datos. Comprenderá el puerto 34 hectáreas, dejando el río Mayorga, fuera del muelle del O, para que no entren arenas; esa muelle del O, tendrán 450 metros y protegerá contra los temporales del SO.

El otro muelle partirá de la costa, en dirección E, formando un ángulo, con un rompeolas en la dirección Oeste á E protegiendo el puerto contra los temporales del Sur: este muelle tendrá 800 metros.

Los dos muelles antes descritos se cruzan protegiendo la entrada del puerto que tendrá unos 300 metros.

Delante de Puente Mayorga, á todo lo largo del pueblo, se construirá un muelle de costa en la forma parecida al de Cádiz, para las operaciones de la carga y descarga.

Dentro del puerto podrán entrar buques que tengan diez metros de calado.

Estos son los datos más esenciales que constan en el proyecto que á toda prisa se está haciendo y que quizás pueda ser remitido á Madrid en Febrero próximo.

En construir el puerto aludido había de gastarse mucho dinero, quizá más de veinte millones de reales.

La catástrofe de Santander

Otro cadáver

La Voz Montañesa dice que se encontró el miércoles en las bodegas del funesto *Cabo Machichaco* el cadáver de un desgraciado víctima de la explosión ocurrida el 3 de Noviembre.

Los buzos encargados de hacer la desesfera del barco siguieron aquel día como todos en sus tareas, y después de extraer varios tubos de hierro, sacos y otros objetos, vieron en la bodega, como hemos dicho, el cadáver de un hombre.

Se hará antes lo posible para identificarlo, cosa que no se ha logrado todavía.

El cadáver, de persona acomodada al parecer y formando juicio por la ropa que vestía y botonadura de la camisa, á pesar del estado de descomposición en que se encontraba, representaba de ser de un hombre de treinta á treinta y dos años; en la cabeza presentaba una herida y otra en la cara, faltándole mucha parte del pelo de la cabeza y de la barba, ambos de un rubio bastante pronunciado, habiendo desaparecido la nariz y los párpados.

El traje era completamente negro, con camisa blanca con tres botones de oro en la pechera, y en el puño de una de las mangas un gemelo de nácar, habiendo de-

saparecido el de la otra manga. Calzaba unas botinas buenas, pero una de ellas desgastada por la suela y descosida la tapa de aquell.

En los bolsillos de la ropa se encontraron unas cartas, un documento, una estijera, un psñuelo con las iniciales M. Coboradas y una caja de cerillas.

Reparto de socorros

Dice también el mismo periódico, refiriéndose á la junta de socorros para las familias de las víctimas del vapor *Cabo Machichaco*.

«La comisión calificadora de solicitudes por acuerdo, sin duda, de la junta central, avisó ayer por medio de la prensa á los perjudicados por la catástrofe, que conceda un plazo de *once días* (del 15 al del 26 del actual) para que presenten los documentos justificativos de las solicitudes que ya presentaron á la junta en demanda de socorro.

La intención de los señores individuos de la central de socorros no es otra que evitar abusos y engaños. Para lograr este objeto, piden en ese angustioso plazo los siguientes documentos justificativos.

Los viudos y viudas, partida de casamiento y fe de defunción del consorte.

Los huérfanos, certificaciones de sus partidas de bautismo, de existencia y de orfandad.

Las familias que hayan perdido alguno de sus miembros, no siendo cabezas de ellas, pero que subvengan á sus necesidades, fe de defunción, y certificaciones de las demás circunstancias y ocupación.

Las familias que hayan perdido igualmente alguno de sus miembros que por razón de su edad no podían atender á las necesidades de las mismas, partida de nacimiento y fe de defunción.

Los heridos, certificaciones facultativas.

Lo primero que nos llama la atención en lo dispuesto por la junta, es que se obligue á hacer gastos á las mismas que trata de socorrer. ¿Con qué dinero va á pagar un huérfano los derechos que le lleve el juzgado ó la parroquia por su partida de bautismo, fe de vida y orfandad?

Supongamos, aunque así no sea, que ni el juez, ni el cura párroco (si se trata de documentos que éste tenga que dar), ni el notario que los legalice (la circular calla si es ó no necesario legalizarlos), lleven nada por sus derechos ni cobren los sellos que haya que poner, pues aun así y todo, siempre se origina algún gasto al que tenga que pedir fuera de esta ciudad alguno de esos documentos. Que bien dicen que hasta para pedir limosna se necesita tener dinero!»

Alrededor del mundo

El frío que se siente y el que marca el termómetro.—Diferencias efectivas.—Pruebas de ellas.—Cómo podría darse la temperatura fisiológica verdad.—Supresión de telefonistas.—La ictericia y el movimiento.—Machos cabrios salvadores.

Se impone una reforma en el sistema de tomar las observaciones de la temperatura porque el actual no puede ser más incompleto ni más ineficaz.

Más de una vez ha dicho el maestro Ferreras en sus *Balances de El Correo*: «Hoy hace un frío horrible, digan lo que quieran los termómetros.» Todos hemos tenido el mismo pensamiento que Ferreras, y era motivo de sorpresa ver que el termómetro permanecía relativamente alto cuando todos estábamos helados. Teníamos razón, sin embargo. Hacía más frío del que señalaba el termómetro, y la demostración es fácil.

Hay dos clases de frío: el físico y el fisiológico. El segundo es el que nos interesa, porque es el que experimenta el cuerpo, pero los observatorios y los termómetros se empeñan en no marcar más que el primero.

Cuando la atmósfera está húmeda, el aire se encuentra saturado de vapor de agua, y tomamos, sin darnos cuenta de ello, un baño mitigado de aire y de agua. Semejante medio enfría en gran manera. El aire saturado de agua, puede enfriarnos cuatro veces más que el aire seco. El termómetro, sin embargo, no nos dice nada de esto: puede marcar 4º sobre cero y si la atmósfera está húmeda tendremos más frío que si estuviese á cero.

El agua es el cuerpo que posee mayor poder refrigerante.

Hay una prueba muy sencilla que lo demuestra. Mézclase un kilogramo de mercurio calentado á 100 grados con un kilogramo de agua enfriada á cero. La temperatura de la mezcla debía ser de 50°, pero no es más que de 3°. El mercurio se ha enfriado enormemente, ha perdido 97° de calor, sin que por eso el agua se haya calentado más que 3° grados. Lo mismo le pasa al cuerpo humano al contacto con el agua, y el experimento es también fácil: caliéntese un baño á la misma temperatura á que esté el aire: al meterse en el agua se sentirá mucho más frío que al aire libre.

Todo esto explica el por qué los catarros, los constipados y los ataques de reuma se cogen los días húmedos más bien que los de grandes fríos termométricos.

Pero hay todavía más hechos para demostrar que el termómetro y nuestras sensaciones no concuerdan casi nunca. De observaciones hechas resulta, que siendo la misma la temperatura registrada por los instrumentos á las once de la mañana y á las cinco de la tarde, la sensación es de calor por la mañana y de frío por la tarde, y la diferencia se nota principalmente en los días hermosos de invierno y de primavera. En este caso la sensación es por contraste: á las once de la mañana se aprecia más el calor, porque aún dura la impresión del frío de la madrugada, y á la caída de la tarde la temperatura parece más fría, porque el cuerpo se ha acostumbrado al calor de la una.

Deducciones: que nuestras impresiones de frío y de calor no se rigen sólo por la temperatura ambiente, sino también por el estado higrométrico del aire; que, por lo tanto, para ser exactos, los observatorios y los ópticos debieran dar, no sólo la nota de la temperatura física, como hacen ahora, sino además la de la temperatura fisiológica; que ésta puede obtenerse con un cálculo combinado de las cifras registradas por el termómetro y el higrometro.

Sólo de esta manera podrá saberse exactamente el frío que ha hecho y evitarse que la gente diga, con mucha razón, que hace más frío del que marcan los termómetros. Y aun así no se podrá impedir que las personas que estén destempladas ó que se separan de la chimenea después de haber estado buen rato junto á ella, sientan uno ó dos grados menos de calor que el resto de los mortales.

¡Felices los parisienses!

Dentro de poco no tendrán que esperar un hora á que les den comunicación cuando quieran hablar por teléfono, ni que retirarse del aparato sin haber conseguido entenderse con el interlocutor.

Para el mes de Julio quedará terminada la instalación de «colectivos» en la central de teléfonos de París.

Los «colectivos» funcionan ya en varios barrios de aquella capital, y con ellos la telefonista intermedia en las comunicaciones telefónicas.

Sólo que exigen que la persona que llama no se aparte del teléfono desde que hace la llamada hasta que entra en comunicación.

Para el tratamiento de ciertas enfermedades nerviosas adoptó Charcot el casco vibrador y la butaca trepidante.

Ahora se ha descubierto que un tratamiento parecido, aunque más suave y más cómodo, es el gran remedio para la ictericia.

No hay más que hacer uno ó varios viajes largos en ferro-carril, y se alcanza una cura completa. Si al tren se sustituye una carreta ó una tartana sin muelles, el resultado es maravilloso.

La cuestión es que las sacudidas sean fuertes é incesantes para agitar bien la bilis y remover las obstrucciones que, oponiéndose á su libre emisión, son causa principal de la ictericia.

El sistema se está ensayando en Alemania con bastante éxito, y la resonancia que han tenido los experimentos ha hecho conocer allí el hecho, que no tiene nada de nuevo.

En la India y en muchos países excesivamente cálidos, donde son muy comunes las afecciones al hígado, los médicos recomiendan á los enfermos que monten á caballo ó hagan excursiones en carruajes sin ballestas.

Era de sospechar que la ceremonia hebreica en que tan gran papel representaba el macho cabrío llevándose los pecados del pueblo, tendría por origen un hecho observado en la naturaleza.

Pero ese hecho misterioso no ha sido revelado hasta hace poco.

En las yeguas de Chamaut, unas de las más célebres de Francia, crían juntamente con los caballos unos cuantos machos cabríos y se ha observado que no

hay allí casi ningún potro, yegua, ni caballo padre enfermo. Los machos cabríos absorben y se llevan para sí todos los males. Hace pocas semanas los potros de una de las cuadradas empezaron á sufrir una fuerte destilación por narices y ojos, encarraron con ellos un macho cabrío y á los ocho días los enfermos estaban sanos y el infeliz macho no podía levantarse del suelo, tan grave estaba.

Estas observaciones, al ser hechas públicas, han dado por resultado el venirse en conocimiento de que la práctica de mantener machos cabríos junto á los caballos y la superstición de que cargan con todas las infecciones data en Francia de larga fecha, y antiguamente no había maestro de postas que no tuviese uno en su cuadra.

¿Puede imaginarse animal más servicial que al macho cabrío?

WANDERER

El bandolerismo en Cuba

El Rey de los campos.—Otro crimen de Manuel García.—Robos y secuestros.

Continúa reinando en los campos de Cuba el célebre Manuel García, y, como el lobo que tiene su guarida cerca del poblado, sólo se sabe de él cuando el hambre le acosa, y abandonando la montaña llega al llano y hace presa en las reses indefensas.

No se oye hablar del bandido durante algún tiempo, porque está ocupado en recaudar las contribuciones que impone en los ingenios y potreros.

Dírase que la cuadrilla está votando su presupuesto en medio del mayor orden. Sólo cuando los recaudadores, al hacer efectivas las cuotas, tropiezan con un contribuyente moroso, es cuando acuden á la vía de apremio, que para ellos es el saqueo y el asesinato.

Vergonzoso es para las autoridades de Cuba, no dar fin con una cuadrilla que hace tiempo campa por sus respetos.

En el término de San Nicolás, cerca de Güines, ha hecho su nueva aparición Manuel García, en la finca «La Aguadita».

Serían las siete de la mañana—según refiere la Prensa de la Habana—el sol se hallaba á la altura de una palma, según la gráfica expresión de un campesino, cuando cuatro hombres, Manuel García, Gallo Sosa, Vicente García y la Muerte, montados en briosos caballos, armados de rifle, machete y revólver, y bien vestidos, como campesinos, entraron en la finca «La Aguadita», por un portillo abierto entre dos cañaverales que dan al fondo de la casa de Roque Torres.

Sin detenerse, se dirigieron todos á la casa vivienda de Blas Torres, llamaron á la puerta repetidas veces, y como nadie respondiera se encaminaron hacia el sembrado de papas que se halla al frente de la casa de Blas.

En aquel punto, se encontraba Blas haciendo correr por los surcos el agua de la zanja, acompañado de su mujer Juana Ulloa.

Blas, apenas distinguió á los cuatro jinetes, debió comprender quiénes eran y á lo que iban, porque soltó el azadón y echó á correr en dirección á la casa de su padre sin duda con el objeto de apoderarse de su escopeta, que allí tenía guardada, y defenderse. Si hubiera tenido tiempo de empuñar el arma de fuego, su vida habría costado la de alguno de aquellos criminales, porque era tan buen tirador como hombre de valor.

Juana también corrió detrás de los bandidos que perseguían á su marido, dándole la voz de alto y les suplicaba á gritos que no lo matasen.

—Callate tú, so... si no quieres pue te mate á ti también, para que aprendas á vivir con negros...—gritó uno de la partida, mientras los demás disparaban sus rifles contra Blas, que herido ya, desvaneció su machete para defenderse. Pero otro balazo le derribó á tierra, cayendo próximo á la cerca de paja que separa los terrenos de su padre y los suyos.

Al caer, todos los bandidos se acercaron al herido, que ya estaba agonizante, y descargaron sus armas sobre su cuerpo, scribiéndolo á balazos. ¡CATORCE PROYECTILES traspasaron sus carnes y sus huesos!

Inmediatamente consumado el crimen, tan escandalosamente, no sólo por los treinta y tantos disparos que hicieron, sino por la proximidad del vecindario, de los alcaldes y de la Guardia civil, se retiraron hacia la costa por la finca «El Colector», dejando en la mayor desesperación al padre de la víctima.

Manuel García no ha dejado esta vez nada escrito; pero pronunció unas amenazas que ya se han hecho públicas. Al retirarse la partida, encontró cerca del puente de «El Colector», que está en el camino real, al campesino Nicolás Izquierdo Peralta, que se hallaba cobijando una casa junto con otros, y le gritó:

—Ahí queda eso... Lo he matado para que no converse más. Anda y díselo á Pizarro, porque á más de doce de sus confidentes les voy á hacer lo mismo. Díletam bien que voy hacia la costa.

Todo eso lo dijo entre frases indecorosas é insultantes para los oyentes, y al campesino Izquierdo le causaron tal efecto, que algunas horas después todavía se hallaba extremadamente trémulo.

Se desprende de las palabras de Manuel García que tenía á Blas Torres como confidente de Pizarro, y, por lo tanto, aliado en la muerte de «Daquedeque».

Blas era uno de los individuos que, debiendo ir deportado á isla de Pinos, Pizarro lo libró, con sus gestiones, de esa condena.

También en el término de los Palacios (Pinar del Río) ha sido secuestrado un niño, por cuyo rescate se piden 4.000 pesetas.

En la misma provincia, fuerza de la Guardia civil tuvo un encuentro con una partida de bandidos, resultando herido un guardia de dos machetazos.

En la provincia de Puerto Príncipe campan por sus respetos los secuaces del bandido Mirabales y de su compañero Emilio Padilla.

NOTICIAS

De la península

Proyéctase en San Sebastián la construcción de un ferrocarril eléctrico que unirá la playa de la Concha con el pintoresco islote de Santa Clara, pudiendo transportar diariamente de uno á otro punto 16.000 personas.

Para realizar este proyecto pide su autor que se le conceda la propiedad de la isla de Santa Clara, con objeto de urbanizarla construyendo en ella varios edificios destinados á la estación del ferrocarril eléctrico que ha de poner en comunicación la ciudad con la citada isla, á salón de conciertos, restaurant, café, acuario, ostería, puentes de pesca, salvamento de naufragos y á otras obras importantísimas que contribuirán á hacer más amena la vida veraniega de aquella capital tan favorecida por los veraneantes desde hace algunos años.

Los operarios cerilleros de Sevilla, faltos de trabajo á causa de las alternativas del monopolio, celebraron anteayer una manifestación. Como quiera que las fábricas cerradas en Diciembre no se abrirán hasta Marzo, véanse amenazados por la más terrible miseria.

El gobernador, á quien se dirigieron y que no tiene medios para resolver el conflicto, llamó á los fabricantes, quienes le manifestaron que las enormes existencias de género les impiden reanudar las elaboraciones, pero el orden fué completo.

Un magnífico mosaico romano procedente de Itálica, que existe en poder de un particular de Santiponce, va á ser trasladado al Museo Arqueológico provincial de Sevilla por acuerdo de la comisión de monumentos, que lo ha adquirido con este objeto.

El mosaico es de los más lindos que se han descubierto en el lugar donde fué Itálica.

Su forma es cuadrangular en cada uno de sus ángulos el artista trazó la figura de un centauro de larga cola tocando una trompeta, á cuyo supuesto sonido aparecen innumerables pececillos de diversas formas y colores.

Se proyecta celebrar en Bilbao el 28 del actual una asamblea de productores vizcaínos.

La Liga de productores ha terminado la redacción del reglamento por que ha de regirse.

Es posible que el día 20 vengán á Madrid comisiones para gestionar contra el régimen arancelario.

Las noticias sobre la miseria en Andalucía continúan siendo alarmantes.

De Málaga dicen que en algunos pueblos de aquella provincia los cortijeros han dado una clase de auxilio á los trabajadores del campo que generalmente se ocupan en sus labores. Consiste en el préstamo de una hogaza cada día desquitándola luego del jornal los días en que trabajan.

Así, muchos pobres no han muerto de hambre.

En la capital ha dispuesto el alcalde que hasta las diez de la noche sean detenidos y llevados al asilo todos los pordioseros.

De las diez de la noche en adelante se les conduce al Ayuntamiento, donde les proporcionan cena y albergua.

Según comunica la Guardia civil de Cervera (Logroño), se ha intentado cometer un asesinato en una casa de campo cerca de Anamaza.

La dueña, Eusebia de la Cruz Vidaurre-

ta, resultó herida gravemente en la cabeza por arma cortante.

Han sido puestas á disposición del juzgado las hermanas Josefa y Concepción Sesma Jiménez, de veintitres y diecinueve años respectivamente, por suponerse que fueron las que llevaron á cabo el delito, y Pablo Alfaro, como presunto encubridor, pues se cree presenciado la brutal agresión, sin ponerla en conocimiento de la justicia.

Según escriben de Alicante continúa en aquel puerto el embarque de envases de vino; el muelle de Levante se halla atestado de pipas; en la Explanada de España, donde se depositan las pipas vacías que se desembarcan, ofrece el mismo aspecto de aquellos días en los que el movimiento de envases se contaba por miles diarios.

Sin embargo, la clase obrera de la capital sufre las consecuencias de la pertinaz crisis económica por que atraviesa el país, y es frecuente ver por las calles hombreras jóvenes y robustos implorando la caridad pública por falta de trabajo.

A consecuencia de haberse roto una marmora en la mina Reserva de La Unión (Murcia), cayó anteayer en la caldera un trabajador llamado Juan Martínez Rubio, de diez y nueve años de edad, el cual falleció en el acto.

Anteayer se reunió la Diputación provincial de Burgos para ocuparse de los proyectos de ferro-carriles de vía estrecha de aquella capital á Bercedo y á Aranda de Duero.

Se propuso subvencionar cada kilómetro concluido con 12.500 pesetas, dando á los banqueros MM. Espinax y Braconnier cinco años de plazo para la construcción, depositando aquéllos 100.000 pesetas como garantía.

La construcción de las nuevas líneas es de suma importancia para la provincia, pues ha de ponerla en comunicación directa con Bilbao y con Madrid, una vez terminada la de Segovia á Aranda.

Hace pocas noches, en una calle de Barcelona, fué atacada la triple dramática doña Vicenta García Rey por un sujeto que, cuchillo en mano, la saludó con estas expresivas palabras:

—¡El dinero ó la vida!

La Sra. García Rey contestó:

—No tengo, no tengo que darle—y empezó á gritar, pidiendo auxilio.

El atracador, temeroso de ser sorprendido, guardóse el cuchillo, se embozó en la manta que usaba por abrigo, y diciendo:

—No grite, no grite—desapareció, dejando á la artista con el susto que es de suponer.

Copiamos de *La Unión Mercantil* de Málaga:

«El tren descendente, número 4, de anteayer, fué apedreado un kilómetro antes de la estación de Gobantes.

Una de las piedras penetró en un coche de primera clase, rompiendo uno de los cristales de una ventanilla.

En este departamento iba el señor marqués de Castrillo.

La Guardia civil ha practicado gestiones en averiguación de quiénes puedan ser los autores de estas salvajadas, sin que fuera posible obtener el resultado que se perseguía.»

Parece que los premios que han de darse este año en la batalla de flores que, durante la feria, se ha de celebrar en Sevilla, consistirán en medallas de oro y plata, que tendrán en un lado el escudo de la ciudad, y en el otro una matrona, subida en un carro, tirado por dos caballos, esparciendo coronas de flores.

Según noticias recibidas de Filipinas, incendio ocurrido la noche del 8 del pasado Diciembre en el pueblo de Santa Cruz, capital de la provincia de la Laguna, ocasionó pérdidas por valor de 600.000 duros, por haber destruído las llamas la calle en que la colonia china tiene establecidos los almacenes de aceite de coco, que es la producción más importante de aquella región.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales. Únicamente recibieron pequeñas contusiones el juez de primera instancia Sr. Barrenechea y el Rvdo. Párroco del inmediato pueblo de Pasaujan, y algunas quemaduras leves el propietario Sr. Alvarez.

En Cassá de la Selva (Gerona) la Guardia civil ha detenido á un sujeto de ideas exaltadas, llamado Morató, que, según parece, había sido director de una publicación anarquista que veía la luz pública en Palamós.

Un joven que se halla condenado en Melilla á diez y seis años de prisión por la Audiencia de Bilbao, ha sido propuesto

para la libertad de los diez años de presidio que le restan cumplir, por su heroico comportamiento el día 2 de Octubre último cuando fueron sorprendidos los soldados españoles en Sidi-Guairach.

Parece que sólo falta la firma de la regente para que este héroe anónimo goce de la libertad a que se ha hecho acreedor por su comportamiento que debió ser valeroso a toda ponderación, cuando el mismo general Martínez Campos se ha interesado en ella.

El público que hace pocas noches se hallaba en el teatro Arriaga de Bilbao, experimentó un gran susto, pues durante la representación del acto tercero de *Fatinitza*, se desprendió de uno de los bordes de una butaca una de las bolas de madera que la rematan, la cual fué rodando hasta las proximidades de la orquesta.

Algunos al ver la bola tomaronla poco menos que por una bomba Orsini, alarmándose como es de suponer.

Deshecho el error, renació la tranquilidad.

A propuesta de los propietarios y personas influyentes de Benamocarra, el Ayuntamiento de dicha población ha acordado perpetuar el nombre del capitán del regimiento de Extremadura D. Antonio Matas Fernández, que se batió en Melilla, nombrándole hijo predilecto.

Copiamos de *El Carbayón*, diario de Oviedo:

«Ha presentado en este Gobierno civil una instancia el soldado del batallón Disciplinario de Melilla, Juan Vázquez Arias, solicitando se interese a la Comisión provincial y Ayuntamiento de esta ciudad, para que se le socorra con alguna cantidad, por haber quedado inútil a consecuencia de una herida en la cabeza que recibió en la acción librada en Melilla el día 3 de Noviembre último.»

De la Capital

Ayer fué detenido y encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que en la Plaza de S. Antonio con motivo de haber tenido cierta disputa con otro le amenazó con un gran cuchillo persiguiéndole para herirle, cosa de que pudo librarse parapestandose detrás de un carro y dando con esto tiempo de que pudiese ser auxiliado por la guardia municipal.

Hemos recibido un ejemplar del folleto titulado «La Viruela y su profilaxis» por D. Guillermo Serra y Bennassar, el cual contiene una Memoria premiada por el Instituto Médico Valenciano, y ha sido impreso en la tipografía de D. Juan Colomar y Salas.

Estimamos la atención.

Esta tarde a las seis y media se reunió en Junta General la Asociación de la Cruz Roja de esta provincia.

Tenemos en nuestro poder un ejemplar de la *Memoria* leída a la Junta General de accionistas del Banco de Sóller en la sesión ordinaria del día 21 del mes actual, que contiene la historia y balance del ejercicio de 1893, cuarto desde su creación.

De los datos en ella consignados se desprende que la expresada sociedad sigue una marcha desahogada y mantiene una situación próspera, habiendo arrojado la cuenta de ganancias y pérdidas un saldo de beneficios importante 47.000 63 pesetas las cuales han sido distribuidas repartiéndolo un dividendo activo de 10 pesetas por acción, lanzando 8.000 pesetas al fondo de reserva y dando lo correspondiente a contribuciones, 8 por 100 a la Junta de Gobierno y el resto a amortización de gastos de instalación y mobiliario.

Servicios prestados por la guardia civil:

En Manacor denunció al dueño de 87 cabezas de ganado lanar, 11 de cerda y 1 cabrío que encontró pastando en propiedad ajena; y puso a disposición de aquel Juzgado a dos individuos de veinte y nueve y cuarenta y siete años de edad respectivamente por haber cobrado varias cantidades fingiéndose delegados de consumos; y a doce sujetos que encontró jugando a los prohibidos en un café de aquella villa.

En Buñola denunció a un sujeto por corta de varios troncos de pino que eran de su propiedad.

En Felanig denunció al dueño de un establecimiento por sospechas de que había partido de juego prohibido y detuvo a un individuo que en las inmediaciones de dicho establecimiento disparó una pistola sobre las dos de la madrugada.

En Porto-Colom detuvo al autor del hurto de tres gallinas.

En Binisalem denunció al conductor de un carro donde iba durmiendo.

En San Antonio de Ibiza ocupó a tres vecinos de aquella localidad, dos cuchillas

y una pistola que usaban sin permiso; detuvo a otro por hurto de dos pasetas sesenta céntimos; y puso a disposición de aquel Juzgado a otros dos sujetos por haber recibido produciéndose una herida con arma blanca.

Y en San Juan de Ibiza fué puesto a disposición de la autoridad correspondiente al autor del disparo de arma de fuego contra su vecino Antonio Marí hiriéndole con tres perdigones en el cuello; y detuvo a un grupo de jóvenes a uno de los cuales ocupó una pistola encontrando además en el suelo un cachorrillo y tres cuchillas.

Se nos ha invitado para asistir a los bailes de máscaras que tendrán efecto en el Circo Balear en los días 28 del presente mes, 4 y 6 del próximo Febrero.

Agradecemos el obsequio.

Se halla enfermo de gravedad, habiéndosele administrado los sacramentos el auditor de ejército D. Federico de Cerrado.

Deseámosle pronto y completo alivio.

La temperatura tuvo ayer notable descenso por haber saltado el viento al primer cuadrante, de modo que ya entrada la mañana el cariz que presentaba el tiempo era como si se preparase una nevada.

Se ha impuesto una multa a cada una de dos mujeres que promovieron escándalo en una calle del arrabal de Santa Catalina.

Boletín Judicial

A las tres de la tarde de ayer terminó la vista de la causa instruida contra Mateo Juliá y Lorenzo y Mateo Segut sobre expención de moneda falsa.

El Jurado, vistas las pruebas practicadas, dictó veredicto de inculpabilidad y en consecuencia la Sección de derecho pronunció sentencia absolutoria.

Comisión Provincial

Sesión del día 23 bajo la presidencia del Sr. Moragues y asistiendo los Sres. Rius, Puigdorffia, Rosselló y Marcal.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó informar al Sr. Gobernador que proceda desestimar un recurso de Don Domingo Alzina contra el Ayuntamiento de Inca por haberle éste declarado responsable de la cantidad 1730 04 pesetas que dejó de recaudar en el reparto de consumos de 1888 a 89.

Se acordó eliminar el nombre de la relación de mozos del reemplazo de 1892 de Bartolomé Colomar, por haberse acreditado que pertenece a la dotación del transporte «Manila».

Se acordó satisfacer 590'75 pesetas al Ayuntamiento de Alcedia por las obras del Lazareto de aquel puerto; y al pago de diferentes cuentas por servicios provinciales.

Se resolvió tener en cuenta un prospecto de medicamentos de D. Juan Sureda y Literas ofreciéndolos para el hospital con un diez por ciento de rebaja.

Se acordó interinamente la asistencia de los dementes del Hospital a D. Gerónimo Ripoll por fallecimiento de D. José González Cepeda, y se levantó la sesión.

En el Ayuntamiento

Ayer a las doce y por segunda convocatoria tuvo efecto la sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Santandreu y con asistencia de los concejales señores Guasp, Vaquer, Lozada, Dayá, Fuster (D. Cayetano), Salas, Fuster (D. José), Alvarez, Salom, Compañy, Garau, Rabassa, Ferrer, Piña, Falconer, Martorell, Planas, Aguiló, Sureda, Binimelis y Moll quedando aprobado el acta de la anterior a la que se dió lectura.

El Alcalde no permitió el uso de la palabra al Sr. Garau hasta tanto se hubiese dado cuenta del asunto que quería tratar o sea la dimisión del Sr. Garcia.

Se autorizó la reconstrucción de una casa en la calle de la Herrería y se nombró perito para el justiprecio de obra, al Sr. Arquitecto.

El Sr. Alcalde hizo leer el acta de la Junta de Regantes del 22 del corriente.

Con motivo de negarse el Sr. Santandreu a que se leyese la dimisión del señor Garcia, habló el Sr. Rabassa diciendo que se había querido mortificar al Sr. Garcia y que la sesión en que se presentó la dimisión resultó vergonzosa y antipatriótica.

Intervino el Sr. Santandreu y el señor Aguiló para que retirase sus palabras inconvenientes a lo que accedió el Sr. Rabassa a instancia y para complacer al señor Binimelis.

Propuso el Sr. Binimelis con motivo de ser ayer la fiesta de Nuestra Señora de la

Paz, que como se hacia antes, cuando el oratorio donde se veneraba dicha imagen estaba en la plaza del mismo nombre, siga en lo sucesivo, asistiendo a dicha fiesta que se celebra en Santa Cruz donde se trasladó la imagen, una comisión del Ayuntamiento y que se contribuya con la pequeña cantidad que se acostumbraba.

Accedió el Sr. Alcalde siempre que se avengan los Concejales y manifestó que dicha cantidad se había pagado.

Propuso el Sr. Guasp la devolución a sus donantes de las cantidades recaudadas en la suscripción de Melilla, y se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

Servicio particular de La Almudaina De Melilla

Madrid 24 a las 3'50 t.

Dicen de Melilla que la revista de las tropas celebrada ayer con motivo del santo del Rey, tuvo efecto enfrente de la Mezquita.

La presenció Muley Araaf, acompañado de su escolta haciendo elogios de la marcialidad de nuestras tropas.

Después envió a la plaza al coronel de los askaris para que felicitase al Comandante general por la fiesta onomástica del Rey.

Actualmente existen en Melilla 220 enfermos.

El general Martínez Campos comunica que llegó anteayer a Mazagán, continuando ayer su viaje.

Un banquete en honor a Silvela

Madrid 24 a las 5'20 t.

En la redacción de «El Tiempo» en donde debe celebrarse el banquete en honor del reputado D. Francisco Silvela se colocarán noventa cubiertos.

Asistirán los disputados y senadores que sean accionistas de dicho periódico.

El señor Silvela expondrá su programa revelando sus aspiraciones políticas y económicas; tratará de las cuestiones de moralidad sin entrar a atacar personalidad alguna para no agriar las relaciones con los conservadores; y finalizará afirmando que si el señor Cánovas llegara a realizar las ideas indicadas por el orador, serían sus más ardientes cooperadores los que allí se hallaban reunidos.

Bolsa de Madrid

Madrid 24, 4 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior	67'25
Id. id. al 4 p. exterior (1891)	6'95
Id. amortizable al 4 p.	00'00
Billetes de Cuba (1888)	107'75
Acciones del Banco de España	373'00
Tabacos	160'25

Cambios

Barcelona 24, 4 t.

4 p. interior	67'06
4 p. exterior	77'06
4 p. amortizable	00'00
Cubas (86)	107'87
Colonias	00'00
Nortes	27'40
Francias	24'80
Madrid	67'10
París	62'71
Renta francesa	97'35
Londres	62'75
Francos	22'55
Libras	30'65

Mencheta

Lecturas amenas

Señales de alarma luminosas

El *Engineering Magazine* describe un nuevo sistema de señales de alarma para los trenes en marcha, sistema que acaba de instalar la Compañía del camino de hierro de West-Shore, New Jersey, en el túnel de Wechawken, que mide una longitud de 1.300 metros.

Consiste dicho sistema en una línea de lámparas incandescentes colocadas al nivel de los ojos del maquinista y a intervalos de 90 metros. Cuando todas las lámparas se encuentran encendidas, el tren puede marchar sin temor a un choque; porque si otro tren hubiese entrado en la vía por el extremo opuesto, habría apagado automáticamente toda una sección de lámparas en una extensión de 300 metros.

Los guarda agujas apostados en ambas bocas del túnel pueden también apagar las lámparas de una sección, ordenando así al tren en marcha la parada con tiempo sobrado para evitar un accidente.

Indicador de las descargas atmosféricas La casa Siemens y Haleke acaba de construir y poner a la venta un aparato

destinado a indicar el número de descargas atmosféricas sufridas por el conductor de un pararrayos ú otro cualquiera. Su construcción es sencillísima, y en una caja de hierro fundido se encierra todo el mecanismo, que consiste en una barra de hierro dulce, que se imanta cuando el rayo envía al conductor su poderosa corriente.

La barra en cuestión, está sujeta por un resorte antagonista, y, al paso de la corriente, se desvía, moviendo la aguja de un cuadrante que indica el número de descargas. Un tornillo de tope limita el movimiento de la barra, y la sensibilidad del aparato está arreglada de un modo que, para funcionar, exige una corriente momentánea, cuya intensidad mínima no baja de 250 amperes. El mecanismo está montado en la misma tapa de la caja, lo que facilita mucho su revisión.

El aparato promete prestar muy buenos servicios a todas las industrias eléctricas.

Pasatiempos

Presentaba su candidatura en unas elecciones un individuo muy liberal, pero muy avaro.

Un defensor de su candidatura decía en una reunion:

—Es un gran defensor de los principios del 89...

—¿Por ciento?—replicó uno.

**

—¿De dónde viene usted?

—De pedir la exhumación de mi suegra, que está en un cementerio.

—Espere usted; tal vez no sea precioso este gasto.

—No he de hacer en eso economías, quiero enterrarla dos veces.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Sóller

Anuncio.—La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado señalar los días 29, 30 y 31 del actual mes y 1.º del próximo Febrero de dos a cuatro de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de nueve a doce de la mañana, para el pago del dividendo activo de diez pesetas por acción fijado en la reunión general ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas. Sóller 22 de Enero de 1894.—El Director Gerente, D. Morell Pons. 4-2

Banco de Felanig

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en cumplimiento de lo que previene el artículo 18 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la reunión general ordinaria que tendrá lugar el día 28 del corriente, a las dos de la tarde, en el domicilio de la Sociedad.

Felanig 15 de Enero de 1894.—El Director Gerente, Miguel Obrador.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 21.—Varones, 1. Hembras, tres

Día 22.—Varones, 3. Hembras, 5.

Matrimonios.—Día 21.—D. Juan Serra Guaix, con doña Francisca Llinás Aguiló.

D. Juan Frau Tugores, con doña Juana Rigó Camps.

Defunciones.—Día 24.—Cayetano Bonnin Fuster, soltero, de 24 años, calle de San Miguel, de tuberculosis.

Juan Barceló Oliver, de 2 meses, Molinar de bronquitis.

Rosa Ortiz Borrás, casada, de 33 años, Hospital, de tuberculosis.

Francisco Terrasa Morey, casado, de 48 años, Génova, de apoplejía. Enterrado en Génova.

Hospital Civil.—Día 23.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Cubierta por denso nublado con algunos celajes.

Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y cargado en la parte de tierra.

Idem del viento.—N. N. E. fresco.

Idem de la mar.—Llana y rizada.

Baques a la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pl.—Sin señal.

Matajero.—Día 24.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 1, Vacas 4, Toros 0, Novillos 0, Terneros 1, Carneros 13, Orejas 4, Boregos 0, Corderos 50, Cabras 0, Cegajos 0, Cabritos 0, Cerdos 6, Cerdas 3, Lechonas 5.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluirán en San Jerónimo, dedicadas a Santa Paula; exposición a las seis. A las diez y media, misa mayor con sermón por D. Miguel Costa y Llobera. A las seis y cuarto de la tarde, sermón por el mismo Orador, Te-Deum y la Reserva.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Paz, en San Jaime.

Teatro Principal

Función para hoy

Día de moda

Consuelo

Los pantalones

Entrada general 1 pta.—Id. al paraiso 0'75

A las ocho



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Vapores y Correos

Salidas de Palma.—Todos los martes para Barcelona á las cinco de la tarde.

Todos los jueves para Valencia á las cinco de la tarde.

Todos los viernes para Barcelona á las cinco de la tarde.

Todos los domingos para Ibiza y Alicante á las ocho de la mañana, y á las siete cincuenta para Barcelona.

Todos los miércoles á las dos quince de la tarde para Mahón (Vía de Alcudia)

Todos los sábados á las cinco de la tarde también para Mahón.

Salidas de Barcelona.—Todos los lunes y jueves á las cinco de la tarde.
Salidas de Valencia.—Todos los viernes á las tres de la tarde.
Salidas de Alicante para Ibiza y Palma.—Todos los martes á las doce de la mañana.
Salidas de Ibiza.—Para Alicante todos los domingos por la tarde.—Para Palma: todos los miércoles á la madrugada.
Salidas de Mahón.—Para Barcelona todos los domingos á las ocho de la mañana (Vía de Alcudia).
Todos los miércoles á las cinco de la tarde para Palma.

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER	
VALORES LOCALES	
Crédito Balear	111 00
Cambio Mallorquín	62 50
Fomento Agrícola	62 00
Ferro-carriles de Mallorca	61 00
Alumbrado por Gas	106 00
Salinas de Ibiza	200 00
La General Mallorquina	78 00
Bonos municipales	30 00
La Islaña Marítima	56 50
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	08 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 24 de Enero, 4:00 t.	
4 p ^o interior perpétuo	67 25
4 p ^o amortizable	00 00

Cubas	107 75
Banco de España	373 00
Tabacos	160 25
Barcelona 24 de Enero, 4 tarde.	
4 p ^o interior	67 06
4 p ^o exterior	77 06
4 p ^o amortizable	
Cubas 86	107 87
Coloniales	00 00
Nortes	27 40
Francia	24 80
Madrid	67 10
París	62 71
Renta francesa	97 35
Londres	62 75

Boletín meteorológico

Día 24 de Enero—9 mañana

Barómetro	764 1 mm.
Termómetro seco	07 6 grados
Id. húmedo	05 8 »
Máxima en 24 horas	14 2 »
Mínima en id.	06 8 »
Reflector	05 0 »
Dirección del viento	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	00 0 kg.
Pluviómetro	00 8 mm.
Evaporómetro	00 7 »
Higrómetro	00 76 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	04 0 »
Descenso del id. en id.	00 0 »

Ferías de Mallorca

Abril.—Domingo 22, Santa María.—**Mayo.** Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig), Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Soller y Felanig.—Id. 20, Sancellas.—Id. 27, Manacor y Binisalem.—**Julio.**—Viernes 20, Felanig.—Miércoles 25, Manacor.—**Agosto.**—Domingo 19, Sineu.—Martes 28, Felanig.—**Septiembre.**—Domingo 16, Manacor.—Id. 23, Felanig.—Domingo 30, Lluchmayor.—**Octubre.**—Lunes 1.º, Lluchmayor fib6.—Domingos 7 y 14, Lluchmayor.—Id. 21, Inca y Felanig.—Id. 29, Inca.—**Noviembre.**—Domingo 4, Inca.—Viernes 9, Lapuebla.—Sábado 10, Alcudia.—Domingo 11, Pollensa y Muro.—Jueves 16, Inca (Dijous b6).—Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor: el martes, en Montuiri: el miércoles, en Sineu: el jueves, en Inca: el sábado, en Palma: el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Hojas del Calendario

ENERO
Novilunio el 21
Ct. menguante el 28
Sale el sol á las 7:18
Pónese á las 5:8

HOY

25

1243.—Jaime I hace donación de Calaluña á su hijo Pedro

JUEVES

25 | La convec | 340 sión de San Pablo apóstol, Santos Ananías, Juvenantino y Marino mártires

ENERO
Novilunio el 21
Ct. menguante el 28
Sale el sol á las 7:17
Pónese á las 5:98

MAÑANA

26

1500.—Descubrimiento del Brasil por Vicente Yañez Pinzón

VIERNES

26 | Santos Poli | 339 carpo y Teógenes obispos y mártires, Alfonso obispo y Santas Paula virgen romana y B reina

PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Amengual y Muntaner

CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. A. Médico-Farmacéutica DE BARCELONA

EL ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas. La dispepsia, gastralgia, dolores de estómago, flatos, malas digestiones, inapetencia, vómitos, catarros del estómago, irritaciones intestinales, diarreas, disenterias, convalecencias difíciles, vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR.—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.
Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura, 13.

Sres. Depositarios en Palma:

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

ESTABLECIMIENTO DE PIANOS

De los principales fabricantes nacionales y extranjeros. Se alquilan nuevos y usados á precios baratísimos.

CASA PERELLÓ, UNIÓN, 19



HOJALATERÍA de JAIME OLIVER

Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de toda clase de aparatos de ciencias físico-matemáticas. ESPECIALIDAD EN TIMBRES ELÉCTRICOS Y PARA RAYOS X. Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones. 38, Santo Domingo, 38

TRAJES PARA BAILES DE MÁSCARAS

Se encuentran de todas clases y formas á precios sumamente económicos, en la calle del Sindicato, número 70, segundo. Los días que se celebran bailes es tará abierto toda la noche. 29-17

PÉRDIDA—El que haya encontrado los llaves unidas con una cadenita de metal dorado, una pequeña y otra mayorcita, puede entregarlas en esta imprenta y se le gratificará. 6

Para San Juan de Puerto Rico saldrá a la mayor brevedad el bergantín goleta

Joven Matías

Admite un resto de carga á flete. Informaran D. Mabeo Bonet, Rayo, Santa Catalina ó los señores Mulet y Bosch. 4

Balneario Balear

Calle y Plaza de San Francisco, n.º 49 y 1

ESTABLECIMIENTO

DE BAÑOS HIGIÉNICOS Y MEDICINALES

Baños de vapor, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc.

Abierto al servicio público durante todo el día

	Plas.	Cts.
Baño ó ducha higiénicos, uno ó una	1	»
Medio abono de cinco	4	50
Baño de vapor, uno	5	»
Medio abono de cinco	22	50

Los abonos sirven durante todo el año y para todos los servicios de igual precio en la tarifa.

BARBERO—Se necesita un oficial en el salón de Lucas Arbona, Plaza de Antonio Maura, número 14. 6-3

Casa de recreo

Se desea alquilar en el Terreno ó Porto-Pi. Ofertas, Cordelería 33, bajos. 6

Almendros

En el antiguo y acreditado establecimiento de floricultura y arboricultura, llamado 'Cas Francés', situado en la Plaza Puerta Pintada, números 8 y 9, se han rec bido almendros injertados y sin injertar, y toda clase de árboles frutales los cuales se venderán á precios reducidos. 29-3

Venta ó alquiler

Tanto se vende como se alquila una casa situada en la calle de la Portella, número 13, de mucha capacidad y con todas las comodidades apetecibles. Se vende otra casa situada en la villa de Santa María que reúne las mismas condiciones que la anterior. Informarán calle de la Portella, número 13. 6-3

SOLUCIÓN DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL

del Instituto religioso

DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tremols se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual. Para los niños débiles y personas de compleción delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: 1:2 litro, 3 pesetas: el litro, 5 pesetas

Se vende en todas las buenas farmacias. Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela. a

VINO PURO DE MESA



NUEVE PESETAS caja de 24 botellas (sin envases)
ALZAMORA HERMANOS
San Miguel, 61 y 63

ASMA, TOS, catarrros pulmonares, bronquitis, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc
EL EUCALIPTOL es además de excelente antioctarral y antiasmático, un poderoso antiseptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales # SAVIA DE PINO MARITIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las **PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ** De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1:50 pesetas caja.

BIBLIOTECA LITERARIA

En esta magnífica biblioteca se han publicado los tomos siguientes
1. ESTELRICH.—Poetas líricos italianos, traducidos en verso.
2. ALCOVER.—Nuevas poesías, colección hasta ahora inédita.
3.º HEINE.—En el Hartz, uno de los cuadros de viaje de ese genial escritor alemán.
Cada uno de esos tomos puede adquirirse al precio de DOS reales en rústica y CUATRO reales encuadernado en tela con dorados al fuego.
De venta en casa de los editores Amengual y Muntaner Conquistador, 30 Cádiz, 2.—PALMA Sucursal en Inca: Rectoría, 12.